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ALIADOS DE 
RAMAGEM QUEREM 
QUE HUGO MOTTA 
PRESSIONE O STF

Primeira Turma do Supremo derrubou a 
decisão da Câmara dos Deputados que 

travou as ações penais contra o parlamentar 
e outros envolvidos. PÁGINA 4

POLÍTICA

ESPORTE

Acabou a novela, 
Carlo Ancelotti é o 
técnico da Seleção

Treinador italiano, que estava no 
comando do Real Madrid, assume o 

cargo no próximo dia 26. 
PÁGINA 8

Mães solo comandam 
263 mil famílias no DF
Números são do Cadastro Único e representam 17% dos domicílios brasilienses. De acordo com a 
Secretaria de Desenvolvimento Social, 85,3 mil dessa mulheres têm filhos até seis anos de idade.

VULNERABILIDADE

PÁGINA 3

Lula anuncia 
investimentos de 
R$ 27 bilhões dos 
chineses no Brasil
Recursos virão para indústria, comércio

e serviço. Cifra inclui intenção de 
empresas de automóveis, semicondutores, 

fast food e app de entregas. PÁGINA 5

ECONOMIA

AgroBrasília: 16ª edição será entre 20 e 24 de maio
PÁGINA 2

CULTURA

“APRENDENDO 
COM ELAS” 
PROMOVE A 
IGUALDADE 

Rodas de conversa acontecem 
todos os sábados de maio e destaca 

a importância da equidade entre 
gêneros. PÁGINA 7
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Atendimento do SAMU será 
ampliado em cinco regiões

Serviço fi cará mais ágil a partir da instalação de unidades em Sobradinho, Plano Piloto, Ceilândia, Riacho Fundo II e Guará. PÁGINA 6

cargo no próximo dia 26. 
PÁGINA 8

Atendimento do SAMU será 
ampliado em cinco regiões

PÁGINA 6

SAÚDE
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Semanalmente, a empresa oferece serviços sem agendamento

Poda de árvores melhora mobilidade e reforça calçadas
Com o objetivo de garan-

tir a segurança da popula-
ção, melhorar a iluminação 
pública e preservar a saúde 
das árvores, as podas vêm 
sendo realizadas regular-
mente pelo GDF.  No Guará, 
o trabalho foi iniciado em 
março deste ano pela Nova-
cap e segue em execução em 
diferentes localidades.

A ação faz parte de um 
cronograma planejado que 
prioriza regiões com maior 
necessidade de intervenção, 
levando em consideração cri-

 GUARÁ

AgroBrasília  aposta em inovação 
para os pequenos produtores

ntre os dias 20 e 24 deste 
mês, será realizada a 16ª 
edição da AgroBrasília, 
principal feira de agro-

negócio do Planalto Central. O 
evento, com o tema Agro para 
Todos, impulsiona o mercado 
rural e se consolidou como 
um espaço estratégico para 
a apresentação de produtos 
agropecuários, além de ino-
vações e tecnologias voltadas 
a empreendedores do setor de 
diferentes tamanhos e áreas 
de atuação. Promovida pela 
Cooperativa Agropecuária 
da Região do Distrito Federal 
(Coopa-DF), a feira também se 
destaca como palco de discus-
sões, palestras e capacitações 
que abordam temas diversos do 
universo agro.

O Parque Tecnológico 
Ivaldo Cenci, no PAD-DF, 
a montagem dos estandes já 
começou, e logo chegarão as 
grandes máquinas que com-
põem a troca de tecnologias 
e informações que caracteri-
zam o evento, que conta com o 
apoio da Secretaria de Agricul-
tura e Desenvolvimento Rural 
(Seagri-DF), a Empresa de 
Assistência Técnica e Extensão 
Rural (Emater-DF) e a Central 

Com o tema “Agro 
para Todos”, edição 2025
da maior feira do DF 
para o setor criou um 
ambiente de tecnologia

A 16ª edição da AgroBrasília visa impulsionar o mercado rural do DF

Veja pontos de atendimento 
itinerante para esta semana

de Abastecimento (Ceasa-DF).
Devido ao sucesso de 

público no Pavilhão de Tecno-
logia e Inovação, a edição de 
2025 da AgroBrasília se expan-
diu e criou o Ambiente de Ino-
vação e Tecnologia (Aitec). O 
local terá uma extensão de 1,2 
mil m² e abrigará a Vila Star-
tups (ligada à área de tecnolo-
gia), arenas para drones, pales-
tras, debates e programação 
propícia para assuntos como 
questões globais, aumento da 
demanda por alimentos e as 
mudanças climáticas.

De acordo com o presidente 
da AgroBrasília e da Coopa-
-DF, José Guilherme Brenner, 
a expectativa é que a quanti-
dade de visitantes ultrapasse 
a do último ano, que totalizou 

um público de 170 mil pessoas 
durante os cinco dias de feira. 
O gestor afirma que há um 
crescimento no número de visi-
tantes ao longo dos anos e que 
em 2025 a feira bate o recorde 
no número de expositores, já 
estimado em torno de 600.

A ideia é que o produtor 
venha aqui, conheça as solu-
ções que as indústrias e empre-
sas de tecnologia desenvolve-
ram e, por meio desse conhe-
cimento, possa escolher o que 
é melhor para o negócio dele e 
fazer, às vezes, uma aquisição 
ou adotar uma nova tecnologia. 
A longo prazo, a AgroBrasília 
representa sempre um ganho 
tecnológico para o produtor 
que vai se refletir num ganho 
de produtividade e de susten-

 NEOENERGIA

CIDADES

Agências do Trabalhador
oferecem mais de 740 
vagas nesta segunda (12)

Quem quer começar a 
semana empregado pode esco-
lher entre as 749 opções ofere-
cidas pelas agências do traba-
lhador do Distrito Federal, nesta 
segunda-feira (12). Há posições 
para candidatos de diferentes 
níveis de escolaridade, com e 
sem experiência e os salários 
chegam a R$ 4 mil, para arma-
dor de telhado.

Do total de oportunidades, 
cinco são destinadas para 
estágio, sendo quatro para o 
cargo de atendente de lojas, no 
Recanto das Emas, e uma para 
o de auxiliar financeiro, no Jar-
dim Botânico. A primeira opção 
apresenta salário de R$ 25,83 
por dia. Já para a segunda, o 
salário é de R$ 400, quinzenal. 
Ambas as vagas não necessi-
tam de experiência na área, 
com exigência de ensino médio 
incompleto.

Também estão disponíveis 
duas vagas para pessoas com 
deficiência (PcDs) na área de 

operador de caixa, em Tagua-
tinga Sul. O salário é de R$ 
1.585. Não é necessário ter 
experiência na área, mas o can-
didato deve ter escolaridade de 
ensino médio completo.

Para participar dos proces-
sos seletivos, basta cadastrar 
o currículo no aplicativo da 
Carteira de Trabalho Digital 
(CTPS) ou ir a uma das 14 
agências do trabalhador, das 
8h às 17h, durante a semana. 
Mesmo que nenhuma das opor-
tunidades do dia seja atraente 
ao candidato, o cadastro vale 
para oportunidades futuras, já 
que o sistema cruza dados dos 
concorrentes com o perfil que 
as empresas procuram.

Empregadores e empreen-
dedores que desejem ofertar 
vagas ou utilizar o espaço 
das Agências do Trabalhador 
para as entrevistas podem se 
cadastrar pessoalmente nas 
unidades ou pelo e-mail gcv@
sedet.df.gov.br. 

Maior salário é oferecido para armador de telhado: R$ 4 mil

 EMPREGO

E

Estacionamento do Estádio recebe manutenção
Prestes a sediar as festivi-

dades em comemoração aos 65 
anos de Sobradinho, o estacio-
namento do Estádio Augusti-
nho Lima recebeu diversos 
serviços do GDF para garan-
tir mais conforto e segurança 
durante toda a programação de 
aniversário. A ação foi feita por 
meio do programa GDF Pre-
sente, em parceria com o DER, 
Novacap, SLU e a Administra-
ção Regional. A cidade come-
mora mais um ano nesta terça-
-feira (13).

No local, foram aplicadas 
825 toneladas de massa asfál-
tica, contemplando toda a área 
ao redor do estádio. Cerca de 
8 mil metros quadrados rece-
beram o novo pavimento. Tam-

bém foram feitas novas bocas 
de lobo e desobstrução das já 
existentes, o que vai auxiliar 
na drenagem da água da chuva 
e evitar alagamentos. Ao redor 
do estacionamento, o SLU exe-
cutou o recolhimento de resí-

duos e pintou 1.462 metros de 
meios-fios.

“Isso aqui era uma bura-
queira, tudo cheio de brita. Os 
intertravados estavam irregu-
lares. A gente tirou tudo, nive-
lamos e passamos o asfalto. Os 

meios-fios foram todos levan-
tados. E o principal foi o reca-
peamento do estacionamento. 
Fizemos isso pensando na festa 
da cidade, mas também para 
quem usa esse espaço com 
frequência”, afirmou o admi-
nistrador Paulo Izidoro.

“O estacionamento do está-
dio agora está pronto para rece-
ber toda a estrutura e, claro, os 
moradores da cidade”, afirma o 
coordenador do GDF Presente 
no Polo Norte, Ronaldo Alves

A reforma beneficia dire-
tamente feirantes, moradores 
e frequentadores da região. 
O estacionamento do estádio 
abriga a tradicional Feira da 
Lua às sextas-feiras e é ponto 
de encontro da comunidade. 

 ANIVERSÁRIO DE SOBRADINHO
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A cada semana, clientes da 
Neoenergia podem contar com 
o atendimento itinerante nas 
administrações regionais (RAs), 
no formato presencial e itine-
rante, conforme cronograma de 
demanda e sem hora marcada. 

O atendimento presencial 
sem necessidade de agen-
damento é oferecido em São 

Sebastião, Planaltina, Paranoá, 
Samambaia e Lago Sul, bem 
como nos sete postos do Ha 
Hora. Estão disponíveis todos 
os serviços técnicos e comer-
ciais da distribuidora, como 
parcelamento de débitos, soli-
citação de reparo por danos 
elétricos, troca de titularidade 
e ligação nova, entre outros.

tabilidade”, destaca Brenner.
Na AgroBrasília, os produ-

tores rurais têm oportunidade 
de realizar negócios e entrar 
em contato com as novidades 
em maquinários, implementos 
agrícolas, insumos, sustentabi-
lidade, genética animal e vege-
tal, pesquisas e biotecnologias. 
Uma área permanente para o 
Sistema de Integração Lavou-
ra-Pecuária-Floresta (ILPF) é 
mantida na feira, com espaços 
dedicados também à agricul-
tura familiar, onde são apre-
sentadas tecnologias e pesqui-
sas próprias para o setor.

Junto aos pequenos pro-
dutores rurais, a Emater-DF 
dedica um espaço de 20.700 
m² à agricultura familiar, um 
ambiente composto de dez cir-
cuitos com tecnologias adapta-
das à questões como a agroin-
dustrialização, cultivo de hor-
taliças, floricultura, mecaniza-
ção e automatização da irriga-
ção, bovinocultura, piscicul-
tura, bioinsumos, panificados, 
embutidos, tratamento de solo 
e artesanato, além de organiza-
ções sociais e programas como 
o Empreender e Inovar.

Novidades como o lança-
mento rota do queijo artesanal 
no Distrito Federal e do regis-
tro provisório do queijo arte-
sanal - uma conquista para os 
produtores de leite que pedem 
o registro há mais de 30 anos 
- também serão lançadas na 
AgroBrasília 2025.

térios técnicos, como galhos 
em conflito com a rede elé-
trica, risco de queda e obstru-
ção de vias ou calçadas. 

Neste ano, a Novacap fir-
mou um novo contrato de lici-
tação para os serviços de poda, 
dobrando o número de equipes 

para quatro e contemplando 
nove lotes. No caso do Guará, 
para Guará I e II, Vicente Pires, 
Lucio Costa e Candangolândia.

As solicitações podem ser 
feitas pelo site das adminis-
trações regionais ou pelo tele-
fone 156. O assessor do Depar-
tamento de Parques e Jardins 
da Novacap, Tiago Alencar de 
Araújo, lembra que os serviços 
são prestados mediante solici-
tações da população, sendo 
todas as demandas previa-
mente vistoriadas pela equipe 
técnica do órgão. 

Cortes são feitos 
especificamente 
para evitar os 
riscos da conexão 
indevida de 
galhos com a 
rede elétrica 
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CONFIRA OS LOCAIS

Segunda-feira (12)
• 8h às 12h: Secretaria de Desenvolvimento Urbano e 

Habitação (Seduh-DF) e Jardim Botânico
• 14h às 18h: Santa Maria e Itapoã
Terça-feira (13)
• 8h às 12h: Câmara Legislativa do Distrito Federal (CLDF) e 

Arniqueira
• 14h às 18h: Cruzeiro e Ceilândia
Quarta-feira (14)
• 8h às 12h: Varjão e Lago Norte
• 14h às 18h: Secretaria de Desenvolvimento Urbano e 

Habitação (Seduh-DF) e Paranoá
Quinta-feira (15)
• 8h às 12h: Recanto das Emas e Sobradinho
• 14h às 18h: Gama e Sobradinho II
Sexta-feira (16)
• 8h às 12h: Núcleo Bandeirante e Estrutural
• 14h às 18h: Candangolândia e Plano Piloto.

Obra contempla recapeamento, 
limpeza e acessibilidade em área 
que abriga eventos e feiras



Brasília, segunda-feira, 12 de maio de 2025 BRASÍLIA AGORAwww.brasiliaagora.com.br 3

 TRANSPORTE PÚBLICO

Uso do cartão mobilidade cresce 30% em 
cinco meses e beneficia 720 mil usuários

Desde a implantação do 
sistema 100%  digital no trans-
porte público coletivo do DF, 
em dezembro de 2024, foram 
emitidos 142.367 novos car-
tões M obilidade, e o total de 
pessoas que utilizam o modelo 
para pagamento das passagens 
chegou a 719 .624 em abril deste 
ano. De acordo com o sistema 
de bilhetagem da Secretaria 
de Transporte e M obilidade 
(Semob-DF), 35%  dos acessos 
nos coletivos são feitos com o 
uso do Cartão M obilidade.

Segundo o titular da Semob, 
Z eno Gonçalves, a quantidade 
de pessoas que utilizam o Car-
tão M obilidade aumentou cerca 
de 30%  em relação a junho de 
2024, quando começaram a cir-
cular as linhas que operam com 
pagamento somente por meio 
digital. Atualmente, a procura 

pelo cartão segue em alta devido 
ao programa Vai de Graça.

“A demanda por transporte 
público coletivo no Distrito 
Federal vem crescendo a cada 
dia, passando da média de 1,3 
milhão de acessos em dias úteis;  
e aos domingos, quando fun-
ciona o Vai de Graça, o movi-

O Cartão M obilidade é um 
dos modelos que permite a 
integração, benefício em que 
o usuário pode acessar até três 
veículos (ô nibus, BRT e metrô ) 
no espaço de até três horas, 
pagando apenas uma tarifa de 
R$  5,50. O outro modelo que 
permite integração é o Vale-
-Transporte, que representa 
20%  dos acessos.

Os cartões de gratuidade, 
que possuem limites diários 
de acessos, são o de Estudante 
(15%  das viagens), Especial 
(6% ) e Sênior (4% ). O paga-
mento por meio de cartões 
bancários representa 8,5%  dos 
acessos de passageiros. Os 
demais acessos são referen-
tes aos dias do programa Vai 
de Graça, bilhetes avulsos e 
outros tipos de cartão, como 
da criança e funcional.

mento de passageiros cresceu 
cerca de 60%  em relação aos 
fins de semana antes do pro-
grama”, detalha o gestor. “Com 
isso, a procura pelo Cartão 
M obilidade também aumentou, 
e as pessoas estão usufruindo 
dos benefícios criados pelo 
GDF no setor de transporte.”

Conselho discute acesso à informação pública no DF
O Conselho de Transparên-

cia e Controle Social (CTCS) 
realizou, sua 4ª Reunião Ordi-
nária com o objetivo de apri-
morar a transparência, o con-
trole social e o acesso à infor-
mação pública no DF. Vincu-
lado à Controladoria-Geral do 
DF (CGDF), o colegiado apre-
sentou os resultados alcança-
dos no primeiro trimestre de 
2025 e discutiu propostas para 
dinamizar a atuação dos gru-
pos de trabalho (GTs) ligados 
ao seu plano de ação. 

“O for talecimento dos 
mecanismos de transparência e 
participação social é essencial 
para consolidarmos uma ges-

 TRANSPARÊNCIA

A satisfação dos motoristas 
com o uso, a segurança e a efi-
cácia das faixas reversíveis do 
DF é tema de pesquisa cientí-
fica da Universidade de Brasília 
(UnB), com apoio do DER-DF. 
A reversão altera o sentido de 
vias para dar mais fluidez ao 
trânsito em horários de pico 
e, atualmente, é executada em 
cinco pontos do Quadradinho. 
Para participar, basta preencher 
o formulário.

O levantamento online 
compõe o Programa de Pós-
-Graduação em Transportes da 
UnB e conta com 31 questiona-
mentos. O tempo estimado de 
participação é de 3 a 5 minu-
tos. As respostas são tratadas 
com sigilo e destinadas exclusi-
vamente para fins acadêmicos.

“O objetivo é entender, com 
o olhar do usuário, onde deve-
ria ter outras faixas de rever-
são, se o horário das que já 
existem funciona, se ele se 
sente seguro, se gostaria de 
ter alguma com níveis de auto-

Mais de 500 pessoas par-
ticiparam, no sábado (10), da 
reunião pública de consolida-
ção das propostas do processo 
de revisão do Plano Diretor de 
Ordenamento Territorial (Pdot). 
O evento reuniu ao longo do dia, 
na CLDF, a população, admi-
nistradores regionais, parla-
mentares, movimentos sociais 
e representantes do Ministério 
Público do Distrito Federal e 
Territórios (MPDFT). O objetivo 
foi debater temas essenciais 
para o futuro do DF, como regu-
larização fundiária, habitação e 
meio ambiente.

No encontro, a Secretaria 
de Desenvolvimento Urbano e 
Habitação (Seduh) apresen-
tou a consolidação das con-
tribuições feitas pela socie-
dade ao longo da revisão do 
Plano Diretor e coletou mais 
sugestões das pessoas sobre 
os temas abordados no Pdot. 
Para ampliar a participação 
social, a reunião foi transmitida 
pelo canal no YouTube chamado 
Conexão Seduh.

“Considero que, de fato, 
agora entramos na reta final 
do processo de revisão. Esta-
mos apresentando o resultado 
da consolidação das propos-
tas preliminares em face dos 
problemas apresentados pela 

mação e se confiaria nesse 
tipo de operação, que não tem 
intervenção humana, para onde 
vai quando utiliza essas vias, se 
usa mais de uma, se a sinali-
zação é suficiente, entre outros 
pontos”, explica o gerente de 
Análises de Sinistros de Trân-
sito do DER-DF, Raphael Souza.

Das cinco vias do Distrito 
Federal com faixas reversíveis 
nos horários de maior fluxo 
de veículos, quatro são res-
ponsabilidade do DER-DF: via 
Estrutural (DF-095); DF-001 
até DF-075, no trecho entre o 
Riacho Fundo e as regiões de 
Riacho Fundo II e Samambaia; 
BR-070 até o KM 6, com apoio 
da Polícia Rodoviária Federal 
(PRF); e Barragem do Para-
noá. Destas, as três primeiras 
operam nos períodos matutino 
e vespertino, enquanto a última 
funciona apenas no vesper-
tino. Ainda na parte da tarde, 
o Detran-DF regula a inversão 
feita na Ponte Honestino Gui-
marães, no Lago Sul.'

população durante todo o pro-
cesso de revisão”, afirmou o 
secretário de Desenvolvimento 
Urbano e Habitação, Marcelo 
Vaz. “Se temos esse auditório 
lotado é porque há um senso 
de pertencimento e as pes-
soas estão preocupadas em 
construírem, junto conosco, o 
melhor para o território do Dis-
trito Federal”, ressaltou.

Para a deputada distrital 
e presidente da Comissão de 
Assuntos Fundiários (CAF) da 
CLDF, Jaqueline Silva, é essen-
cial discutir o Pdot ouvindo toda 
a população, com um trabalho 
em conjunto com a Câmara 
Legislativa. “É desafiador falar 
sobre uma temática como 
essa, já que o nosso DF cresce 
a cada dia mais. Mas sempre 
falo e defendo um crescimento 
organizado, do qual vamos 
parar para pensar em todos os 
impactos que terão no futuro”, 
destacou.

Para que a população 
pudesse discutir as propostas 
do Pdot, o Comitê de Gestão 
Participativa (CGP) – colegiado 
responsável pela participa-
ção social na revisão do Pdot 
– aprovou uma dinâmica que 
permitisse às pessoas contri-
buírem com sugestões ao longo 
de todo o dia. 

 PDOT 

Evento reuniu representantes da sociedade civil e do governo 

Levantamento online conduzido pela UnB vai analisar a eficiência

Mulheres chefiam 263 mil 
famílias no Distrito Federal

ão há um número exato 
e oficial de famílias no 
DF. No entanto, estima-
-se que existam cerca 

de 1,7 milhões de domicí-
lios no DF. De acordo com 
pesquisa do Instituto de Pes-
quisa e Estatística do Dis-
trito Federal (IPEDF), 17%  
dos domicílios brasilienses 
têm mulheres à frente da 
família. Isso significa que 
263 mil famílias são mono-
parentais ,  chef iadas por 
mulheres, de acordo com o 
Cadastro Ú nico. Trata-se de 
mães de famílias em vul-
nerabilidade social que são 
as únicas responsáveis pelo 
sustento da casa, as chama-
das mãe solo. Dessas, 85,3 
mil possuem cr ianças de 
até seis anos. Os dados são 
da Secretaria de Desenvol-
vimento Social, gestora do 
cadastro do governo federal 
em âmbito distrital.

Os três maiores programas 
da Sedes-DF –  Cartão Gás, DF 
Social e Cartão Prato Cheio –  
priorizam esse público:  famí-
lias chefiadas por mães solo 
com crianças de até seis anos 
de idade. Esses benefícios con-
tribuem com o apoio financeiro 
no dia a dia e na compra e pre-

Programas do GDF que 
atendem a população em 
situação de vulnerabilidade 
garantem até R$ 250
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Segundo a Sedes-DF, o programa DF Social beneficia 32,7 mil mães solo

Faixas reversíveis do DF 
são tema de pesquisa 
científica da UnB

Consolidação das propostas reúne 
mais de 500 participantes na CLDF

paro dos alimentos. 
“Neste Dia das M ães, 

quero reforçar a importância 
de nós, como Estado, ofere-
cermos suporte a essas mães 
que cuidam sozinhas de seus 
filhos. 6mo mulheres batalha-
doras, que usam esses auxí-
lios para dar mais dignidade 
às suas famílias. Por isso, esse 
é um dos principais critérios 
que utilizamos para priorizar 
a concessão dos benefícios”, 
destacou, neste domingo (11), a 
secretária de Desenvolvimento 
Social, Ana Paula M arra.

Segundo dados da Sedes-
-DF, dos 70 mil beneficiá-
rios do DF Social, programa 
de transferência de renda que 
paga R$  100 mensais às famí-
lias mais vulneráveis, 32,7 mil 

são mães solo. Em relação ao 
Cartão Gás, as mulheres nessa 
condição representam 30,8 
mil dos �� mil beneficiirios. 2 
Cartão Gás concede benefício 
de R$  100 a cada dois meses 
para as famílias vulneráveis 
comprarem o botijão. Já em 
relação ao Cartão Prato Cheio, 
programa referência da secre-
taria que concede nove parce-
las de R$  250 para compra de 
alimentos, 20,6 mil dos 100 mil 
beneficiirios smo mulheres de 
famílias monoparentais com 
filhos na primeira infkncia.

“São benefícios que se 
complementam a outros que 
este GDF oferece, como as 
refeições a preços acessíveis 
nos 18 restaurantes comuni-
tários, o Bolsa M aternidade, 
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Desde a implantação, 100% digital,  foram emitidos 142.367 novos cartões

CIDADES  MOBILIDADE

N

o Cartão M aterial Escolar e 
o Cartão Creche, dois outros 
importantes programas que a 
Sedes tem em parceria com a 
Secretaria de Educação”, pon-
tua Ana Paula M arra.

Concedido como uma das 
modalidades do Auxílio-Na-
talidade, o Bolsa M aterni-
dade consiste na oferta de uma 
mochila entregue às mães em 
vulnerabilidade social quando 
nasce um bebê. A bolsa contém 
itens essenciais para os cuida-
dos do bebê recém-nascido, 
como fraldas, pomada, roupi-
nhas e manta. O k it é solicitado 
e entregue na hora em uma das 
32 unidades do Centro de Refe-
rência de Assistência Social 
(Cras) do DF. 

De acordo co m a Sedes-
-Df, nos últimos quatro anos, 
houve um crescimento de 474%  
no número de mochilas entre-
gues. As mães, dentro do Auxí-
lio Natalidade, também rece-
bem o dinheiro do benefício, 
no valor de 5� ���, por filho 
nascido ou natimorto.

Em relação aos restaurantes 
comunitários, os equipamentos 
servem cerca de 1,4 milhão de 
refeições por mês. Isso equi-
vale a aproximadamente 48,5 
mil refeições por dia. Consi-
derando que cada pessoa pode 
retirar até duas refeições por 
turno, estima-se que cerca de 
728,5 mil pessoas são atendi-
das mensalmente nos restau-
rantes comunitários do DF.

tão pública íntegra e alinhada 
às demandas da população e ter 
um Conselho que una governo 
e representantes da sociedade 
faz toda a diferença nesse pro-
cesso de melhoria”, destacou o 
controlador-geral do Distrito 
Federal, Daniel Lima.

Dentre os destaques do 
período, está o crescimento de 
6,53%  no número de visuali-
zações de páginas do Portal da 
Transparência em comparação 
ao mesmo período de 2024, 
alcançando quase 4 milhões de 
acessos. Outro dado relevante 

foi o registro de 5.863 solici-
tações no Participa DF, plata-
forma do Governo do Distrito 
Federal (GDF) para deman-
das de ouvidoria e pedidos de 
informação. 

Durante o encontro, os 
conselheiros também debate-
ram iniciativas como o Pega 
Visão –  programa de capa-
citação direcionado a jovens 
do Jovem Candango –  e os 
preparativos para a 4ª edição 
do Prêmio Essencial. Além 
disso, foram discutidas estra-
tégias para otimizar a dinâ-
mica de funcionamento dos 
*7s, visando maior eficiência 
e integração entre as equipes. 
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Durante o 
encontro, os 
conselheiros 
também 
debateram 
iniciativas como 
o Pega Visão
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 ACORDOS DE LENIÊNCIA

CGU recupera mais de R$ 10 bilhões de 
empresas envolvidas em práticas ilícitas

A Controladoria-Geral da 
União (CGU) alcançou a marca 
de mais de R$ 10 bilhões recu-
perados aos cofres públicos por 
meio de acordos de leniência fir-
mados com empresas envolvidas 
em práticas ilícitas.

De acordo com o M inisté-
rio Público Federal (M PF), os 
acordos de leniência são meca-
nismos que têm como objetivo 
impor compromissos às pessoas 
jurídicas que, de forma voluntá-
ria, decidem romper com condu-
tas ilegais e adotar medidas para 
atuar de forma ética, sustentável 
e em conformidade com sua fun-
ção social.

Conforme explica o governo 
federal, a CGU detém competên-
cia exclusiva para celebrar acor-
dos de leniência com empresas 
investigadas pela prática de atos 
lesivos no âmbito do poder Exe-
cutivo federal e contra a admi-
nistração pública estrangeira.

De acordo com a CGU, o 
valor recuperado reflete a efeti-
vidade do mecanismo para res-
ponsabilizar as empresas envol-
vidas em práticas ilícitas.

“A cifra representa um 
avanço significativo na consoli-
dação do instrumento como uma 
ferramenta estratégica não ape-
nas para a responsabilização de 
pessoas jurídicas, mas também 

para a promoção de um ambiente 
de negócios mais íntegro, trans-
parente e comprometido com a 
legalidade”, afirmou a &*8.

Segundo a Controladoria, 
desde 2017, em parceria com 
a Advocacia-Geral da União 
(AGU), o órgão já firmou 32 
acordos com empresas envolvi-
das em irregularidades previstas 
na Lei Anticorrupção, na Lei de 

Improbidade Administrativa e 
na Lei de Licitações.

Além da devolução efetiva dos 
valores, os acordos preveem que 
as empresas implementem e apri-
morem programas de integridade, 
mecanismos de controle interno e 
políticas de conformidade.

Segundo a CGU, outro 
impacto relevante é o estímulo à 
colaboração com o Estado, por 
meio do compartilhamento de 
informações e provas que auxi-
liam investigações em anda-
mento e responsabilização de 
demais envolvidos.

“A marca dos R$  10 bilhões 
reafirma o papel estratégico da 
CGU na construção de uma admi-
nistração pública mais íntegra e 
eficiente, e demonstra como a arti-
culação institucional pode trans-
formar mecanismos legais em 
instrumentos efetivos de justiça e 
prevenção à corrupção”, comple-
menta a CGU. (Da CNN Brasil)

Governo é favorável à redução da jornada, 
mas desde que haja um debate saudável

O ministro do Trabalho, Luiz 
M arinho, disse neste sábado (10), 
em São Paulo, que a jornada 6x1 
é cruel, mas que não vê a possi-
bilidade de se acabar imediata-
mente com esse tipo de escala.

De acordo com o ele, o governo 
é favorável à redução da jornada, 
mas ele defende que haja um 
“debate saudável” sobre esse tema 
e acerca do fim da escala �[� para 
que esses projetos possam ser apro-
vados. “Eu enxergo que é possível, 
plenamente possível (aprovar a 
redução da jornada]  com um debate 

responsável, com tranquilidade, 
sem criar um susto para o empre-
sariado. É  preciso olhar isso sobre 
todos os aspectos. Eu enxergo que 
seria plenamente possível o Con-
gresso aprovar a redução da jor-
nada de trabalho imediatamente 
para 40 horas semanais sem redu-
ção de salário e iniciar um processo 
maduro de debate na construção 
gradativa para acabar com 6x1.

M as, do ponto de vista prático,  
ele diz não enxergar a possibili-
dade de se acabar imediatamente 
com a escala 6x1. “Isso seria muito 

positivo, porque o 6x1 é uma jor-
nada cruel, em especial para as 
mulheres”, disse o ministro.

A declaração do ministro 
ocorreu após visita à quinta edi-
ção da Feira Nacional da Reforma 
Agrária, promovida pelo M ovi-
mento dos Trabalhadores Rurais 
Sem-Terra (M ST) no Parque da 
Á gua Branca, na capital paulista.

De acordo com M arinho, 
debater esses temas é importante 
para toda a sociedade brasileira. 

“Um bom ambiente de traba-
lho ajuda não somente na saúde, 

 ESCALA 6 X 1

Fernando Haddad afirmou que 
“escândalo enojou o país inteiro”

O ministro da Fazenda, 
Fernando Haddad, declarou, 
nesta segunda-feira (12), que 
o escândalo de fraudes do Ins-
tituto Nacional do Seguro Social 
(INSS), “enojou o país inteiro”.

“É um escândalo mesmo. 
O que tem de mais sagrado é 
a pessoa trabalhar a vida inteira 
e depois conseguir a sua apo-
sentadoria, a sua pensão digna-
mente. Uma pessoa focar nesse 
público para levar vantagem? A 
partir de um crime? É uma coisa 
indigna num grau, realmente 
acho que enojou o país inteiro. 
Eu desejo e acredito que isso vá 
acontecer, que essas pessoas 
vão ser presas e vão cumprir 
uma pena que, a meu ver, deve 
ser exemplar”, afirmou Haddad 
em entrevista ao UOL.

Fernando Haddad afirmou 
ainda que a determinação do 
presidente Luiz Inácio Lula da 
Silva (PT) a respeito do caso 
“é muito clara”. “É a punição 
exemplar dos responsáveis e 
o ressarcimento das pessoas 
lesadas.”

De acordo com a operação, 
realizada pela Polícia Federal 
(PF) e pela Controladoria-Geral 

da União em 23 de abril, sindi-
catos e entidades associativas 
teriam cobrado indevidamente 
de aposentados e pensionistas 
cerca de R$ 6,3 bilhões entre 
2019 e 2024.

O escândalo levou às que-
das do então presidente do 
INSS, Alessandro Stefanutto, e 
do então ministro da Previdên-
cia Social, Carlos Lupi.

Na semana passada, em 
uma coletiva de imprensa, o 
ministro da Controladoria-Ge-
ral da União (CGU), Vinicius 
de Carvalho, o novo ministro 
da Previdência Social, Wolney 
Queiroz, o novo presidente do 
Instituto Nacional do Seguro 
Social ( INSS), Gilberto Waller, 
e o ministro-chefe da Advoca-
cia-Geral da União (AGU), Jorge 
Messias, apresentaram uma 
ação judicial contra 12 entida-
des que estariam envolvidas 
nas fraudes.

Segundo a ação, o dano 
patrimonial sofrido pelo INSS, 
calculado a partir dos valo-
res de descontos feitos pelas 
entidades apurados pela Data-
prev, alcança o montante de R$ 
2.567.083.470,44.

FRAUDE NO INSS

Luiz Marinho, ministro do Trabalho, 
diz que a escala 6 x 1 é cruel

O Brasil voltou a registrar 
queda na taxa de homicídios 
em 2023, mas a de mulheres 
segue em estagnação preocu-
pante, mostra dados do Atlas 
da Violência, divulgados nesta 
segunda-feira (12).

Segundo o documento, a 
taxa de homicídios, que repre-
senta o número de mortes a 
cada 100 mil habitantes, foi de 
21,2 no Brasil em 2023, um 
recuo ante os 21,7 de 2022, 
segundo o Atlas. Em números 
absolutos, foram 45.747 mil 
assassinatos, ante 46.409 do 
ano anterior.

A ta xa de mulheres, 
porém, permaneceu inalterada 
pelo 3º ano seguido, em 3,5. 
O número de mulheres assas-
sinadas cresceu 2,5% entre 
2022 e 2023, passando de 
3.806 para 3.903.

De acordo com o Atlas, 
quase 1/3 dos homicídios de 
mulheres aconteceram dentro 
da casa delas.

O Atlas da Violência é um 
relatório anual produzido pelo 
Instituto de Pesquisa Econômica 
Aplicada (Ipea), do governo fede-
ral, e pelo Fórum Brasileiro de 
Segurança Pública (FBSP).

MAIORES TAXAS
Em 2023, as maiores 

taxas de homicídios femininos 
foram registradas em estados 
da região amazônica. Roraima 
ficou no topo, com 10,4 homi-
cídios a cada 100 mil mulheres, 
seguido por Amazonas e Ron-
dônia, ambos com 5,9.

Em 10 estados brasileiros 
a taxa aumentou, em 15, caiu, 
e em outros dois permaneceu 
estável:

PL espera que Hugo Motta 
recorra ao plenário do STF

PL espera que o presidente 
da Câmara, H ugo M otta, 
recorra ao plenário do 
Supremo Tribunal Fede-

ral (STF) da decisão tomada por 
unanimidade pela Primeira Turma 
rejeitando a resolução que travava 
açmo penal do golpe, beneficiando 
não só o deputado Alexandre 
Ramagem (PL-RJ), mas também 
o ex-presidente Jair Bolsonaro.

Em Nova Y ork , H ugo M otta 
disse que a diretoria jurídica 
vai analisar a decisão assim 
que ela for formalizada oficial-
mente na terça-feira para deci-
dir se vai ou não recorrer.

Primeira Turma  
derrubou Resolução da 
Câmara que trava ação 
penal contra Ramagem

Hugo Motta está em agenda nos EUA e disse que área jurídica vai analisar

Assassinatos de mulheres 
e de crianças de 0 a 4 
anos cresceram em 2023

O líder do PL, Sóstenes 
Cavalcante, diz que, como foi 
uma resolução aprovada por 315 
deputados, ampla maioria da 
Casa, a expectativa é que o presi-

dente da Câmara dos Deputados 
tome a iniciativa de recorrer em 
nome da Casa.Sótesnes avalia 
que um recurso da presidência 
da Câmara teria mais peso e mos-

A CGU detém competência exclusiva para celebrar acordos de leniência

POLÍTICA  ATLAS DA VIOLÊNCIA

O
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mas ajuda na produtividade e na 
qualidade do seu produto. Nós 
queremos um país saudável. 
Nós queremos um povo feliz. E 
nós queremos salário decente e 
empregos para todos e todas”, 
disse ele.

Oposição se mobiliza para protocolar CPMI e anistia

traria, de fato, o apoio de H ugo 
M otta à resolução, que determi-
nava a paralisação da ação penal 
enquanto Alexandre Ramagem 
for parlamentar. Só que a reso-
lução aprovada pelos deputados 
estendeu também os efeitos para 
os demais réus da ação penal, 
incluindo Bolsonaro, o que é clas-
sificado de inconstitucional.

INCONSTITUCIONAL
Dentro do STF, a avaliação é 

que, se o plenário for acionado, a 
decisão da Primeira Turma será 
mantida por ampla maioria, tal-
vez por unanimidade. O enten-
dimento dentro do Supremo é 
que a resoluçmo p flagrantemente 
inconstitucional e que até os 
deputados sabiam da ilegalidade 
da medida, principalmente o pre-
sidente da Casa, H ugo M otta.

Enquanto o presidente do 
Senado, Davi Alcolumbre 
(União-AP), cumpre agenda na 
China e o presidente da Câmara 
dos Deputados, H ugo M otta 
(Republicanos-PB), nos Estados 
Unidos, a oposição tem se articu-
lado em torno de temas que con-
trariam os interesses do governo. 
O primeiro deles diz respeito à 
Comissão Parlamentar M ista de 
Inquérito (CPM I) para investigar 
fraudes no Instituto Nacional do 
Seguro Social (INSS).

Os opositores devem proto-
colar nesta semana o pedido de 
abertura da investigação. A sena-
dora Damares Alves (Republica-
nos-DF), envolvida na coleta de 
assinaturas, espera protocolar o 
pedido nesta segunda-feira (12).

O grupo busca resistir à ofen-
siva da base governista, que arti-
cula para convencer parlamen-
tares sobre a retirada de apoios 
ao pedido. Até sexta-feira (9 ), o 
requerimento em favor da CPM I 
já havia recebido o apoio de 34 

senadores e 218 deputados. Para 
a apresentaçmo oficial, smo neces-
sárias as assinaturas de ao menos 
27 senadores e 171 deputados –  
o número mínimo foi alcançado 
em 2 de maio.

Líderes afirmaram que o 
presidente do Senado e do Con-
gresso, Davi Alcolumbre, ainda 
não se posicionou sobre o tema. 
Cabe a ele dar o aval para a aber-
tura da CPM I durante sessão con-
junta de deputados e senadores. A 
próxima sessão do Congresso está 

prevista para 27 de maio.
Outro tema na pauta da opo-

sição é o projeto de lei que anistia 
os condenados pelos atos crimi-
nosos de 8 de janeiro de 2023. Na 
Câmara, o grupo voltou a cobrar 
o “compromisso” do presidente 
da Casa. O pedido de urgência foi 
protocolado pelo Partido Liberal 
no dia 14 de abril, com o apoio 
de 264 deputados. No dia 24 do 
mesmo mês, H ugo M otta deci-
diu, junto a líderes, adiar a aná-
lise do requerimento.

TAXA DE HOMICÍDIOS ENTRE 2022 E 2023

Estado Variação (%)

Acre 25,5%

Alagoas 4,5%

Amapá -13,5%

Amazonas 5,4%

Bahia 11,3%

Ceará -8,8%

Distrito Federal 22,7%

Espírito Santo -4,2%

Goiás -15,4%

Maranhão 5,7%

Mato Grosso -8,1%

Mato Grosso do Sul -32,0%

Minas Gerais 4,0%

Pará -6,5%

Paraíba -9,8%

Paraná -4,9%

Pernambuco 26,7%

Piauí -4,9%

Rio de Janeiro 28,6%

Rio Grande do Norte -12,8%

Rio Grande do Sul -9,5%

Rondônia -18,1%

Roraima 0,0%

Santa Catarina 12,0%

São Paulo 6,7%

Sergipe 13,8%

Tocantins 0,0%

Estado Variação (%)

Fonte: Atlas da Violência

Haddad diz que Lula determinou “punição exemplar e ressarcimento”

FOTO: DIOGO ZACARIAS/MF
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MAIS DE

1,4 milhão
DE REFEIÇÕES TODO MÊS.
ESTE GDF NÃO PARA.

PARA SABER 
MAIS ACESSE 

O QR CODE

Este GDF construiu  
4 novos Restaurantes 
Comunitários e reduziu o 
valor do almoço para R$ 1,00. 
Também ampliou o atendimento 
para  o café da manhã e jantar 
por  R$ 0,50 em 13 unidades. 

A pessoa faz todas as refeições 
do dia e paga apenas R$ 2,00. 

Restaurantes
Comunitários

3 REFEIÇÕES 
POR APENAS
R$ 2,00.

Em Pequim, governo Lula anuncia R$ 27
bilhões de investimentos da China no Brasil

governo Luiz Inácio Lula 
da Silva (PT) anunciou 
nesta segunda-feira (12) 
novos investimentos da 

China no Brasil, da ordem de R$  
27 bilhões. O número foi citado 
pelo presidente da Agência Bra-
sileira de Promoção de Exporta-
ções (ApexBrasil), Jorge Viana, 
após um fórum entre empresários 
brasileiros e chineses em Pequim.

O presidente Lula viajou ao 
país acompanhado de 11 minis-
tros e do presidente do Senado, 
Davi Alcolumbre (União-AP), 
além de parlamentares, outras 
autoridades e cerca de 200 
empresários. Nesta terça (13), 
Lula deve se reunir com o presi-
dente chinês, X i Jinping.

Antes de chegar à China, a 
comitiva passou também pela 
Rússia, onde Lula se reuniu com 
Vladimir Putin e pediu um ces-
sar-fogo na Ucrânia. “Na última 
década, a China saltou da 14ª 
para a 5ª posição no rank ing de 
investimento direto no Brasil. 
Trata-se do principal investidor 

Cifra inclui intenção de 
empresas de automóveis, 
semicondutores, fast 
food app de entregas

A China aplicará recursos no país desde indústrias a comércio e serviço

ECONOMIA

O
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BOLETIM FOCUS

Mercado financeiro vê ciclo de 
aperto monetário encerrado

Analistas consultados pelo 
%anco &entral �%&� fizeram 
ajustes leves em suas proje-
ç}es para a inflaçmo neste ano 
e no próximo e passaram a ver 
que o ciclo de aperto monetá-
rio se encerrou com a reunião 
de maio, de acordo com a pes-
quisa Focus divulgada nesta 
segunda-feira (12).

O levantamento, que capta 
a percepção do mercado para 
indicadores econô micos, mos-
trou que a expectativa para o 
,3&A p de alta de �,��� ao fim 
deste ano, abaixo da previsão 
de avanço de 5,53%  na pes-
quisa anterior.

Para 2026, a projeção para a 
inflaçmo brasileira foi a �,���, 
de 4,51%  há uma semana. O 
centro da meta perseguida pelo 
BC é de 3% , com uma margem 
de tolerância de 1,5 ponto per-
centual para cima ou para baixo.

Sobre a política monetária 
do Banco Central, os especia-

listas passaram a ver que o 
ciclo de aperto monetário se 
encerrou neste mês, quando o 
Copom elevou a Selic para o 
atual patamar de 14,75% .

Se antes a pesquisa Focus 
mostrava elevação da taxa 
básica de juros para 15%  em 
junho e um corte de 0,25 ponto 
percentual em dezembro, ela 
agora mostra expectativa de 
manutenção durante o restante 
do ano, com a Selic terminando 
2025 nos atuais 14,75% .

A mediana das projeções 
para a 6elic ao final de ���� 
é de que a taxa atinja 12,50% , 
no que foi a 15ª semana con-
secutiva de manutenção desse 
patamar.

A pesquisa semanal com 
uma centena de economistas 
mostrou ainda a previsão de 
que o Produto Interno Bruto 
(PIB) brasileiro cresça 2,00%  
neste ano, mesma projeção da 
semana anterior. Em 2026, a 

expectativa de crescimento 
ficou estivel em �,���.

O resultado vem na esteira 
da divulgação de dados do IPCA 
para abril na semana passada, 
com o IBGE informando que o 
índice teve alta de 0,43%  no mês, 
depois de subir 0,56%  em março. 
Em 12 meses, o IPCA subiu 
5,53%  em abril, de uma alta de 
5,48%  anteriormente.

No Focus desta segunda, 
houve ainda quedas ligeiras 
na expectativa para o preço do 
dylar no final de ����, a 5� 
5,85, de R$  5,86 na pesquisa 
anterior, e de 2026, a R$  5,9 0, 
ante R$  5,9 1 há uma semana.

A divisa norte-americana 
acumula queda ante o real 
de 8,5%  neste ano, em movi-
mento puxado por um pro-
cesso de correção de preço, 
apys sua disparada no fim do 
ano passado, e maior incerteza 
em relação aos planos tarifá-
rios dos Estados Unidos.

Acordo entre China e EUA é uma boa 
notícia para o Brasil e para os mercados

2 acordo firmado por �� 
dias entre Estados Unidos e 
China sobre a guerra comer-
cial é uma boa notícia para o 
Brasil e investidores estran-
geiros.

A equipe do presidente 
Lula espera que uma volta da 
“normalidade” nas relações 
comerciais entre os dois paí-
ses tenha repercussão posi-
tiva para a economia mun-
dial –  evitando uma reces-
são nos Estados Unidos e 
uma desaceleração na China, 
e beneficiando o %rasil nos 
dois casos.

Os Estados Unidos con-
cordaram em reduzir alíquo-
tas de importação de 145%  
para 30% , enquanto China as 
reduziu de 125%  para 10% .

TARIFAÇO

asiático em nosso país, com esto-
que de mais de US$  54 bilhões”, 
citou Lula após o evento.

No discurso, Lula citou parce-
rias firmadas entre yrgmos como 
Dataprev e Telebras, do governo 
brasileiro, e empresas de satélites 
e energia sustentável da China. E 
para além da questão comercial, 
falou também em “elevar o inter-
câmbio de turistas e ampliar as 
conexões aéreas entre os países”.

“A China tem sido tratada, 
muitas vezes, como se fosse uma 
inimiga do comércio mundial 
quando, na verdade, a China está 
se comportando como um exem-
plo de país que está tentando fazer 

negócios com os países que foram 
esquecidos nos últimos 30 anos 
por muitos outros países. É  impor-
tante a gente lembrar”, continuou.

Segundo o governo, empre-
sas chinesas aplicarão recursos 
no Brasil em uma série de áreas, 
desde indústrias a novas marcas 
de comércio e serviços.

A lista inclui investimentos 
adicionais da montadora chinesa 
GW M  e a inauguração de fábri-
cas de semicondutores da empresa 
Longsy s em São Paulo e M anaus. 
Também prevê a chegada ao Bra-
sil da maior rede de fast food do 
mundo, a M ixue, e de um novo 
aplicativo de delivery , o K eeta.

H á ainda investimentos espa-
lhados na aviação, em minera-
ção e no mercado farmacêutico. 
“Tem gente que reclama que o 
Brasil exporta para a China só 
produtos agrícolas e minério de 
ferro, ou seja, só commodities. 
E eu queria só dizer para as pes-
soas que pensam assim que para 
que a gente possa fazer inves-
timento em produtos mais refi-
nados, sofisticados, com mais 
ascensão tecnológica, é preciso a 
gente lembrar que durante muito 
tempo o Brasil deixou de investir 
em educação. É  importante lem-
brar que a gente não vai conse-
guir ser competitivo no mundo 
tecnológico, no mundo digital, 
se a gente não investir na educa-
ção”, disse Lula.

“Nós temos que exportar 
agronégicio e utilizar o dinheiro 
que entra no Brasil para inves-
tir em educação. Para a gente ser 
competitivo com a China na pro-
dução de carro elétrico, de bate-
rias, na construção de IA. Nin-
guém vai dar isso de graça para 
nós. Nós temos que buscar a con-
fiança de parceiros para que eles 
possam compartilhar conosco 
aquilo que eles sabem fazer. É  
isso que nós estamos fazendo 
com a China”, emendou.

Ampliação do comércio
A viagem de Lula à China 

foi pensada para fortalecer a 
negociação comercial entre 
os países. A China é o prin-
cipal parceiro comercial do 
Brasil, e o governo brasileiro 
avalia que há espaço para 
ampliar as exportações para 
o país asiático.

A avaliação tem relação 
direta com a guerra comercial 
entre os Estados Unidos e os 
chineses. Ministros e empre-
sários acreditam que o Brasil 
pode surgir como “alternativa” 
para parte dos produtos ameri-
canos importados pela China.

A ApexBrasil mapeou 400 
oportunidades para amplia-
ção dos negócios entre Bra-
sil e China. As possibilida-
des estão espalhadas em uma 
série de setores, com especial 
destaque para o agronegócio.

A agenda dos empresá-
rios brasileiros na China 
prevê eventos voltados ao 
agro. Em um deles, asso-
ciações vão inaugurar um 
escritório, em Pequim, para 
facilitar negociações para 

a exportação de carnes do 
Brasil ao mercado chinês.

Já o ministro da Agricul-
tura, Carlos Fávaro, que tam-
bém integra a comitiva de Lula 
a Pequim, deve participar de 
encontros com autoridades. A 
pasta afirma que um dos obje-
tivos da visita é a conclusão de 
um acordo para reduzir buro-
cracias no registro de produ-
tos biotecnológicos.

Ao longo da viagem de 
Lula à China, há expectativa 
de que os governos chinês e 
brasileiro assinem uma série 
de acordos bilaterais.

Parte dos anúncios ocor-
rerá após encontro com Xi 
Jinping, na terça-feira (13). Será 
a terceira vez que o petista e o 
líder chinês se encontram desde 
que o presidente brasileiro vol-
tou ao Planalto em 2023.

O cronograma da viagem 
prevê, ainda, a participação 
do presidente brasileiro em 
uma reunião com represen-
tantes da Comunidade dos 
Estados Latino-Americanos e 
Caribenhos (Celac).

O Brasil espera também 
conseguir reduzir a alíquota 
sobre a exportação de aço e 
alumínio, hoje em 25% , para 
pelo menos 10% .

No caso da tarifa recíproca 
geral de 10% , o presidente 
dos Estados Unidos, Donald 
Trump, já sinalizou que não 

vai recuar. O Brasil já começa 
a trabalhar em abrir exceções 
para a regra imposta pelo nor-
te-americano.

Na China, depois de 
uma passagem polêmica 
pela Rússia, o presidente 
Lula voltou a defender o 
multilateralismo e classifi-
cou a visita ao país asiático 
como a mais importante do 
ponto de vista comercial e 
geopolítico do seu terceiro 
mandato.

O Brasil, vale lembrar, 
não aderiu à Nova Rota da 
Seda –  um ambicioso pro-
jeto de investimentos chi-
neses para criar infraestru-
tura para facilitar as expor-
tações e importações da 
China com o mundo.

EUA vão reduzir alíquotas para 
30% e a China para 10%
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 LUPUS

O Dia M undial do Lúpus, 
estabelecido em 10 de maio, 
sábado passado, alertou para 
aumentar a conscientização 
sobre essa doença autoimune 
crô nica que afeta milhões de 
pessoas em todo o mundo.

2 l~pus provoca inflama-
ção e danos a diversos órgãos, 
como a pele, as articulações e 
os rins. Viver com a condição 
pode ser desafiador, nmo ape-
nas pelos sintomas debilitan-
tes, mas também pelas difi-
culdades no diagnóstico e no 
acesso a tratamentos adequa-
dos. De acordo com a Socie-
dade Brasileira de Reumatolo-
gia, em 2024, a estimativa era 

que existiam cerca de 150 mil 
a 300 mil pessoas com a enfer-
midade no país.

No Distrito Federal, os 
pacientes com suspeita ou 
diagnóstico de lúpus têm aten-
dimento prioritário nos ser-
viços de reumatologia no DF, 
como no H ospital de Base do 
Distrito Federal (H BDF), nos 
hospitais regionais da Asa 
Norte (H ran) e de Taguatinga 
(H RT), no H ospital Universi-
tário de Brasília (H UB), dentre 
outras unidades de saúde. Para 
ter acesso aos ambulatórios de 
reumatologia da Secretaria de 
Saúde (SES-DF), é necessário 
ter o encaminhamento da Uni-

dade Básica de Saúde (UBS) de 
referência.

A vice-governadora Celina 
Leão destaca a importância 
de chamar a atenção para a 
doença. “É  uma data impor-
tante em que reforçamos para 
a população a importância de 
buscar o atendimento, que é 
disponibilizado em nossa rede 
pública de saúde do DF. Os 
pacientes não estão sozinhos. 
Estamos cuidando com cari-
nho, atenção e investimentos 
para garantir que recebam o 
acolhimento e os atendimento 
que merecem”, ressalta Celina.

O servidor público Fabiano 
da Silva conhece de perto os 

desafios enfrentados por quem 
convive com o lúpus. Ele já 
passou por momentos críti-
cos, incluindo uma internação 
em UTI, e ressalta a importân-
cia do engajamento do poder 
público na causa.

“É  muito bom ver o envol-
vimento do governo na nossa 
luta. O lúpus ainda é uma 
doença pouco conhecida por 
grande parte da pessoas, e isso 
alimenta muito o preconceito. 
H á quem pense que é conta-
giosa apenas pelo toque, o que 
só aumenta ainda mais a discri-
minação com quem vive essa 
realidade”, elogiou.

Alunos poderão vivenciar 
experiências no Reino Unido 
durante 17 semanas, e con-
siste na participação imersiva 
do estudante em instituições 
educacionais de países do 
Reino Unido; processo seletivo 
exige fluência em inglês

Com o objetivo de propor-
cionar acesso à experiência 
internacional de ensino, pes-
quisa e inovação aos estudan-
tes da rede pública de ensino 
do DF, o GDF, por meio da 
Secretaria de Educação, insti-
tuiu na sexta-feira (9), o pro-
grama de intercâmbio “Pontes 
para o Mundo”. O decreto nº 
47.210, publicado na edição 
extra do Diário Oficial do DF, 
traz os objetivos e requisitos 
para participação no programa.

A seleção dos estudantes 
será realizada por meio de pro-
cesso seletivo, com caráter eli-
minatório e classificatório. Os 
estudantes interessados em se 
inscrever para participar do pro-
grama devem ter idade mínima 

de 16 anos, na data de inscri-
ção, e não completar 18 anos 
de idade até o retorno ao Brasil. 
Os alunos precisam estar devi-
damente matriculados na 2ª 
série do ensino médio regular 
ou na Educação Profissional e 
Tecnológica, nas modalidades 
concomitante e integrada, nas 
escolas públicas do DF.

Além disso, o discente tam-
bém precisa ter cursado inte-
gralmente a 1ª série do ensino 
médio em instituição educacio-
nal pública do DF, entre outros 
requisitos. O número de vagas 
e outros critérios de seleção e 
classificação serão divulgados 
por meio de edital, que será 
publicado no site da SEEDF.

A secretária de Educação, 
Hélvia Paranaguá, reforça a 
relevância do programa: “Esta-
mos muito animados com o 
Pontes para o Mundo. É uma 
chance incrível para os nossos 
estudantes conhecerem outra 
cultura, vivenciarem o idioma 
local nessa imersão.”

Samu terá mais cinco novas 
bases para cobertura no DF

projeto de ampliação 
e modernização das 
bases descentralizadas 
do Serviço de Atendi-

mento M óvel de Urgência do 
Distrito Federal (Samu) está 
dando mais um passo. Na 
semana passada, foi publi-
cada no 'iirio 2ficial do 'is-
trito Federal (DODF) a Porta-
ria nº  17 que descentraliza o 
orçamento para a Companhia 
Urbanizadora da Nova Capi-
tal do Brasil (Novacap) com 
o objetivo de construir cinco 
novas bases. A expectativa é 
de que o processo licitatório 
ocorra até julho de 2025, com 
início imediato das obras.

Iniciado em 2016, o pro-
jeto tem como meta construir 
e reestruturar 12 bases em todo 
o DF para melhorar a cobertura 
territorial e qualificar ainda 
mais os serviços de urgên-
cia prestados à população. As 
cinco bases que tiveram os 
recursos destinados estão loca-
lizadas nas regiões de Sobra-
dinho, Riacho Fundo II, Plano 
Piloto, Ceilândia e Guará.

CRONOGRAMA
“A proposta enfrentou 

diversos desafios ao longo dos 

SERVIÇO de emergência 
será modernizado para 
beneficiar Sobradinho, 
Plano Piloto, Ceilândia, 
Riacho Fundo II e Guará

Projeto tem como meta construir e reestruturar 12 bases em todo o DF para melhorar a cobertura territorial

Programa ‘Pontes Para
o Mundo’ leva alunos para 
intercâmbio internacional

anos, incluindo mudanças nas 
normas técnicas, especial-
mente no período pós-pande-
mia e a necessidade de revisão 
da forma de contratação das 
obras”, afirmou o diretor do 
serviço do DF, Victor Arima-
tea. Porém, com o cronograma 
retomado, a previsão de início 
das obras é para este ano, por 
meio de recursos federais e da 
Secretaria de Saúde (SESDF).

“Além da ampliação da 
cobertura, a reestruturação das 
bases do Samu busca também 
atender aos critérios de quali-
ficaçmo e[igidos pelo 0inistp-
rio da Saúde, permitindo o cre-
denciamento da rede em níveis 
mais elevados e acesso a novos 

repasses federais”, completou.

TEMPO DE ESPERA
Para reduzir o tempo de 

espera em casos de urgência 
e emergência, o M inistério 
da Saúde entregou, em março 
deste ano 156 novas ambu-
lâncias do SAM U 19 2 para 
ampliar a frota em 114 muni-
cípios de 15 estados. São mais 
de 2 milhões de brasileiros e 
brasileiras que, a partir dessa 
entrega, passam a ter acesso 
a assistência e atendimento 
especializado no momento que 
mais precisam. 

Com mais esta iniciativa, 
o total de ambulâncias entre-
gues pelo Governo do presi-

dente Lula ultrapassa 2,2 mil 
unidades e o SAM U 19 2 chega 
a quase 9 0%  da população em 
todo o país, um avanço histó-
rico no compromisso de garan-
tir saúde pública para todos. 

De acordo com o ministro 
da Saúde, Alexandre Padilha, 
o serviço está estruturado para 
atender as mais diversas situa-
ções de emergência. “H oje, o 
SAM U tem medicamentos que 
salvam vidas, como os trom-
bolíticos, que mudaram com-
pletamente o atendimento a 
infartos e outras emergências. 
Foi o SAM U o responsável por 
organizar o sistema de urgên-
cia e emergência do Brasil”, 
observou. 

Estudantes farão imersão em instituições de ensino do Reino Unido 

Escs usa metodologia de incentivo aos estudantes, em Samambaia

SAÚDE

O

Com nota máxima, cursos públicos 
de saúde do DF são referência

Em abril deste ano, os 
resultados alcançados pelos 
cursos de enfermagem e 
medicina da Escola Superior 
de Ciências da Saúde (Escs) 
foram divulgados, apontando 
para uma excelência na edu-
cação pública após obterem a 
nota máxima no Exame Nacio-
nal de Desempenho dos Estu-
dantes (Enade) 2023. A Escola 
é mantida pela Fepecs e inte-
grada à UnDF.

Aplicada pelo Instituto 
Nacional de Estudos e Pesqui-
sas Educacionais Anísio Teixeira 
(Inep/MEC), o Enade é a prin-
cipal ferramenta para medir a 
qualidade dos cursos de gra-
duação no Brasil, sendo dire-
cionado aos alunos que estão 
concluindo a faculdade. O obje-
tivo é avaliar tanto os conheci-
mentos específicos da área de 
formação quanto competências 
gerais, como ética, cidadania e 
pensamento crítico.

Localizado em Samambaia, 
o campus do curso de enferma-
gem conta com 267 alunos e 
sempre manteve a nota máxima 
no Enade, desde sua primeira 
avaliação e formação de turmas 
em 2013 até as outras edições 
das quais participou em 2016, 
2019 e 2023.

A coordenadora do curso, 
Teresa Christine Pereira Morais, 
atribui o bom desempenho da 
unidade a pilares como a meto-
dologia ativa aplicada no curso 
e o investimento em um corpo 
docente altamente qualificado. 
“Na metodologia ativa há o pro-
tagonismo do estudante, para 
que ele possa desenvolver seu 
estudo individual e discutir com 
os outros colegas. Além disso, 
desde o primeiro ano os alu-
nos vão para estágios, então 
aprendem fazendo. Isso a 
gente chama de integração em 
ensino”, explica.

Para atuar em sala de aula, 
os professores da Escs passam 
por um curso preparatório que 
visa a adesão da metodologia 
ativa. “Muitos vêm de experiên-
cias em instituições privadas e 
têm um certo estranhamento 
quando chegam aqui, mas per-
cebem que isso é benéfico para 
o estudante e para o curso”, 
acrescenta a coordenadora. 
Ela recorda, ainda, que com 
a criação da Escs - em 2001, 
com curso de medicina na Asa 
Norte e seis anos depois com 
o curso de enfermagem em 
Samambaia -, foi ofertada uma 
democratização da profissiona-
lização em saúde.

 ENADE 

Pacientes com a doença têm prioridade na rede

bsbagora@gmail.com
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Mulheres do Distrito Fede-
ral podem ajudar a construir 
uma história especial e impac-
tante através da arte. O projeto 
“Uma Mulher é Uma Mulher” 
está com seletiva aberta até 18 
de maio para encontrar as oito 
mulheres que inspirarão expo-
sição artística urbana e virtual 
através de quatro linguagens 
principais: fotografi a, lambe-
-lambe, grafi te e audiovisual. 

O resultado poderá ser con-
ferido em junho e julho em uma 
série de ações espalhadas pelo 
Distrito Federal. A busca é por 
mulheres reais, de realidades, 
corpos e contextos sociais diver-
sos que desejem dar voz às suas 
realidades, contribuindo, assim, 
para o debate sobre desigual-
dade de gênero e desconstrução 
de estereótipos. O projeto “Uma 
Mulher é uma Mulher” foi/é rea-
lizado com recursos do Fundo de 
Apoio a Cultura do Distrito Federal. 

“A ideia desse projeto nasce 
de um incômodo diante daquilo 
que é ou não considerado femi-
nino. Para além disso, o projeto 
é também uma celebração da 
diversidade, afirma Waleria 
Gregorio, idealizadora e dire-
tora criativa do projeto. Waleria, 
responsável pela parte fotográ-
fi ca, trabalhará em sintonia com 
a artista urbana Didi Colado e 

com a cineasta Thaís Holanda 
que somam muita inspiração e 
talento ao projeto. “Este traba-
lho me afi rma o quanto tenho 
ao meu redor mulheres que me 
inspiram, diariamente. 

Principalmente a minha 
matriarca, a qual me espelho e 
me vejo em sua força feminina. 
Me projeto em sua imagem”, ela-
bora Didi. “Me inspiro nas diver-
sas formas de ser mulher, onde 
cada trajetória revela uma essên-
cia única e poderosa”, comple-
menta Thaís.

“Uma Mulher é Uma 
Mulher” é uma proposta que 
rompe padrões de identidade 
e amplia o olhar sobre a femi-
nilidade. Selecionadas as par-
ticipantes, serão feitos ensaios 
fotográfi cos, vídeos e entrevistas 
para serem divulgados de forma 
multimidiática. Muros recebe-
rão grafi ttes e painéis de lambe 
lambe, transformando ruas 
de Águas Claras, Taguatinga, 
Guará, Vicente Pires e Arniquei-
ras em galerias a céu aberto. 
As obras trarão QR Codes com 
audiodescrição e caminho para 
a exposição virtual. Amarrando 
toda a experiência, serão ofere-
cidas ofi cinas exclusivas e gra-
tuitas para mulheres, com intuito 
de compartilhar formação artís-
tica e inclusão no meio cultural.

 SELETIVA

Seja uma das protagonistas do 
projeto “Uma Mulher é Uma Mulher”
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Projeto promove rodas de conversa sobre o 
protagonismo feminino na música brasiliense
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PAEF

PERFORMANCE
LOLEOELI

ABATERABAT
CARONAMURO

RGDUPLAS
SAIRROLOC
EMPATEOSSO

AFINOANEL
LIALOAA

CHACALNBT
ROTATIVIDADE

EINAZAR
ONNAPUA

PLANORECAI
ESTUPEFATOS

Execução
de uma

atividade

"Provas
de (?)", 

canção do 
Titãs

Nuvem in-
terestelar
de poeira
e gases

Redução 
de preço

Produto 
do interior
dos cocos

Polêmica
obra na-
cionalista
de Trump

Ivo
Pitanguy,
cirurgião
plástico

Formações
para dançar
reggae, no
Maranhão

Forma
usual do 

manuscrito
em papiro

Marina (?),
cantora 
de "Por

Supuesto"

Coisa
difícil (fig.)

Resultado 
impossível

no
basquete

Tipo de
contra-
ceptivo

hormonal

Canídeo
das

savanas
africanas

"A (?)",
filme com

Jürgen 
Vogel

D. João
(?): elevou
o Brasil a

reino

Arma
portátil 

antitanque

(?) loco:
no mesmo

lugar
(latim)

Alegação
costu-

meira do
perdedor

Cochilo,
em inglês

Prefixo de 
"anteriori-

dade"

(?) bilate-
ral, defini-

ção de
contrato

Volta a um
estado
anterior

Atônitos;
perplexos

(fig.)

(?) de
carreira,

atrativo de
vaga de
emprego

Grito da 
torcida

Caracteriza a vaga de
estacionamentos par-
ticulares

Saudação
telefônica
Lembrou-

se de

Esporte
(?), tipo 
de traje

Cidade da
acrópole

mais
famosa do

mundo

Favor
feito pelo
motorista

Partir

Capital do
Marrocos

Epinefrina

Sacerdote
hebreu
Muito

extenso

Consequências malé-
ficas de fármacos

"(?) dos Anjos", livro
de Lima Barreto

Memória (?): atributo
da testemunha ocular

Cantora paraibana 
de "De Volta pro

Aconche-
go"

Pó fino 
de flores

3/nap. 4/sena. 5/rabat. 11/performance.

projeto “Aprendendo com 
Elas”, idealizado pelo 
músico e pesquisador 
Daniel Pitanga, chega para 

fortalecer o protagonismo femi-
nino na música brasiliense. A ini-
ciativa ocorre por meio de rodas 
de conversa que promovem o diá-
logo, a troca de experiências e a 
valorização das mulheres no mer-
cado musical do Distrito Federal. 
As atividades, que são uma série 
de encontros criativos e de apren-
dizagem, abordam diferentes 
aspectos do papel da mulher na 
cultura musical, destacando suas 
contribuiç}es, desafi os e possibi-
lidades de atuação. 

As rodas, que serão reali-
zadas  por importantes mulhe-
res da música do DF, também 
representam uma oportunidade 
de refletir sobre a importân-
cia da equidade de gênero na 
construção de uma cena musi-
cal mais diversa, inclusiva e 
representativa.

A primeira roda, marcada 
para o dia 17 de maio às 10h, 
no Espaço Jovem de Expressão, 
será conduzida por M aísa Aran-
tes e Thanise Silva, e abordará 
o tema “A M ulher Criadora”. 
O encontro discutirá as carac-
terísticas de musicistas, com-

na música como uma forma de 
enriquecer a cultura popular 
brasileira. Para ele, esses encon-
tros representam uma oportuni-
dade de visibilizar e valorizar as 
múltiplas vozes femininas, além 
de criar pontes entre mestres e 
aprendizes, promovendo uma cul-
tura musical mais plural e demo-
crática. O projeto “Aprendendo 
com Elas” reafirma o compro-
misso de fortalecer a tradição oral 
brasileira e suas manifestações 
culturais, incentivando a partici-
pação ativa das mulheres na cons-
trução do futuro da música no DF.

“Aprender com elas é a 
minha busca pessoal e cons-
ciente de criar, me formar e 
colaborar para a transformação 
de uma realidade que ainda é 
bastante desigual. A partir da 
convivência, da observação, 
do respeito e colaboração, 

positoras, arranjadoras e pro-
dutoras musicais, ressaltando a 
criatividade e o protagonismo 
feminino na composição e 
produção musical. Na sequên-
cia, no dia 24 de maio às 10h 
na Casa K aluanã, Paula Z im-
bres e Taís Vilar conduzirão o 
debate “A M ulher Instrumen-
tista”, explorando os espaços 
de formação, os contextos his-
tyricos e os perfi s profi ssionais 
das mulheres instrumentistas no 
Distrito Federal. Encerrando a 
série, no dia 31 de maio, às 10h, 
no Espaço Candeeiro M usical, 
Lir y s Catharina e Jéssica Car-
valho falarão sobre “A M ulher 
Percussionista”, abordando for-
mação, desafios de mercado, 
equidade de gênero e os campos 
de atuação para percussionistas 
femininas. Todas as atividades 
têm entrada franca e livre.

ALÉM DAS RODAS
O Aprendendo com  Elas é 

um desdobramento do projeto 
de construção do álbum auto-
ral de Daniel Pitanga, que atua 
profi ssionalmente como m~sico, 
professor e pesquisador há mais 
de 20 anos. O disco é fruto de 
parcerias criativas e formati-
vas em conjunto com mulheres 
musicistas em atividade no Dis-
trito Federal.  Além das rodas de 
conversa, o projeto contará com 
o show  de lançamento do álbum, 
2fi cina com o coletivo 6amba-
deiras de Roda, um livro de par-
tituras com as músicas do disco 
e um minidoc abordando todo o 
processo da iniciativa.

APRENDENDO COM ELAS
Pitanga, em sua idealiza-

ção,  reforça a importância de 
promover a equidade de gênero 

todos podemos aprender com 
as mulheres, com a sua pers-
picácia e maneira particular de 
existir em sociedade, especial-
mente através da arte e da cul-
tura”, explica Daniel Pitanga.

“APRENDENDO com 
Elas” acontece nos 
sábados de maio e 
destaca a importância 
da equidade de gênero

O

HORÓSCOPO

Você começa a semana com 
cautela para evitar mal-enten-
didos com entes queridos. O dia 

pode trazer desafios no trabalho, por isso, 
opte por diplomacia ao invés de rivalidades. 
Tenha cuidado com possíveis atritos no 
romance. Se busca novo amor, livre-se do 
passado! Cor: GOIABA Palpite: 37, 57, 39

LEÃO 22/07 A 22/08

A segunda-feira pede cautela, 
especialmente na gestão finan-
ceira. Administre seus recursos 

e evite riscos desnecessários. Tenha cuidado 
ao emprestar dinheiro ou nome. Nas relações 
pessoais, pode haver decepções com pessoas 
próximas. No amor, pegue leve no ciúme! Cor: 
AZUL-CLARO Palpite: 45, 09, 47.

ÁRIES 21/03 A 20/04

Segunda-feira pede paciência 
para driblar contratempos. 
Evite depender demais dos 

outros e foque nos seus interesses. Não 
deixe que pequenos problemas pessoais 
afetem seu desempenho. Use seu jogo de 
cintura no amor para evitar desentendi-
mentos.  Cor: MAGENTA Palpite: 57, 39, 27.

TOURO 21/04 A 20/05

O dia traz emoções intensas! 
Respire fundo, controle a 
sinceridade e cuide bem das 

palavras para evitar conflitos. No trabalho, 
seja discreto e fuja de fofocas. A saúde pede 
calma, então evite nervosismo. No amor, há 
risco de atritos. Busque conciliação e tudo 
ficará bem. Cor: PRETO Palpite: 40, 22, 32.

VIRGEM 21/08 A 22/09

Hoje tem altos e baixos, então 
vá com calma. Não espere ga-
nhos significativos no trabalho 

ou finanças, mas preste atenção nas relações 
pessoais. Navegue devagar na arena do amor, 
especialmente se estiver solteiro e de olho 
em alguém. As relações podem enfrentar 
interferências indesejadas. Cor: SALMÃO 
Palpite: 19, 27, 43.

CÂNCER 21/06 A 20/07

 A segundona chega com 
recados para o seu bolso 
e os astros revelam que os 

interesses financeiros vão concentrar as 
atenções. Mas, não se deixe levar pelas 
aparências em compras e evite decisões 
imprudentes ao lidar com seu dinheiro. 
A recomendação é ter mais paciência, 
maneirar no ciúme e reforçar o diálogo 
com o love. Cor: ROSA Palpite: 02, 20, 09.

LIBRA 23/09 A 22/10

Você começa a semana com 
disciplina para superar as 
distrações. Dê o seu máximo 

no trabalho e cuide das finanças, controle 
seus gastos. A tranquilidade será sua melhor 
amiga hoje. Cor: CREME Palpite: 60, 23, 15.

SAGITÁRIO 22/11 A 21/12

Você começa a semana com 
energia graças à Lua Cheia, 
mas cuidado com a ansiedade! 

Evite atitudes precipitadas, especialmente 
em assuntos de trabalho, dinheiro e amor. 
Mantenha a calma, evite conflitos e preserve 
a harmonia - especialmente com o mozão! 
Cor: VIOLETA Palpite: 51, 24, 26.

ESCORPIÃO 23/10 A 21/11

Segundou, Capricorniano! Vá 
com calma, avalie bem suas 
ações e mantenha os olhos 

no orçamento. Separe seus problemas 
pessoais do trabalho ou estudos para não 
afetar seu rendimento. Amizades e a paixão 
podem trazer surpresas, mas confie no seu 
carisma para manter tudo equilibrado. 
Cor: AZUL-ESVERDEADO Palpite: 32, 22, 31.

CAPRICÓRNIO 22/12 A 21/01

Prepare-se para um dia agi-
tado! Tenha calma e não seja 
impulsivo, pois pode impactar 

suas metas profissionais. Mantenha o foco, 
disciplina, e trate de um assunto por vez 
para obter melhores resultados. Lembre-se, 
paciência e tolerância são essenciais para 
manter a harmonia nas relações pessoais 
e amorosas. Cor: PINK Palpite: 40, 14, 33.

AQUÁRIO 21/01 A 19/02

Mantenha a rotina e evite as 
inovações. Inesperados desafios 
podem surgir, em trabalho, 

finanças e até no amor. Escolha bem suas 
palavras e mantenha a calma. Lembre-se, a 
sinceridade excessiva pode balançar o barco, 
então pegue leve com o amor. Cor: VERDE 
Palpite: 24, 53, 33.

PEIXES 20/02 A 20/03

 Você inicia a semana com 
atenção redobrada, pois as 
estrelas indicam instabilidades! 

Empenhe-se mais em assuntos de trabalho e 
financeiros, evitando riscos e incertezas. Cuide 
também da sua saúde, poupando energias e 
evitando estresses. No amor, use a tolerância 
e boa lábia para manter o clima harmônico 
com seu xodó. Cor: ROXO Palpite: 45, 36, 27.

GÊMEOS 21/05 A 21/06

Serviço
Aprendendo com Elas – 
Rodas de Conversa. Horário: 
sempre das 10h às 12h. 
 17/5 – Jovem de Expressão 

(EQNM 18/20, Praça do Ci-
dadão, Bloco C – Ceilândia);

 24/5 – Casa Kaluanã (QSB 
12/13, Bloco A, Loja 4 – Merca-
do Sul – Taguatinga);
 31/5 – Espaço Cultural Can-

deeiro Musical (SCRLN 711, 
Bloco C, Loja 5 – Asa Norte 
– Brasília).

Entrada: franca. 
Classifi cação indicativa: livre.

CULTURA

FOTO: DIVULGAÇÃO

protagonismo feminino na música brasiliense

DA ESQUERDA 
PARA A DIREITA:

Jéssica Carvalho, 
Maísa Arantes, 
Thanise e Taís 

Vilar se juntarão 
à Lirys Catarina 

no projeto 
“Aprendendo 

com Elas”, 
durante os 

sábados do
 mês de maio 

PARTICIPAÇÃO

Se você é mulher, mora no Distrito Federal, tem mais de 18 
anos e deseja compartilhar sua vivência, pode se inscrever. 
Não há padrões ou perfi s desejados: buscamos diversidade. As 
selecionadas participarão de ensaios fotográfi cos e terão suas 
imagens transformadas em painéis, lambe lambes, grafi tes e 
vídeos que serão apresentados tanto no espaço urbano quanto 
em galerias e plataformas digitais.

INSCRIÇÃO
Para se candidatar, basta acessar o site www.
umamulherprojeto.com e preencher o formulário até o dia 
18 de maio. A seleção será baseada na representatividade e 
pluralidade das histórias.
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Brasileirão: Palmeiras derrota o 
São Paulo e segue na liderança

a noite deste domingo (11), 
3almeiras e 6mo 3aulo fize-
ram um clássico movimen-
tado na Arena Barueri. 

Nos acréscimos da segunda 
etapa, 9itor 5oque fez o gol da 
vitória do Verdão por 1 a 0.

O primeiro tempo acabou sem 
gols, mas foi bastante movimen-
tado. O Palmeiras começou pres-
sionando o São Paulo, com direito 
a três escanteios seguidos –  em um 
deles, %runo )uchs ficou perto de 
abrir o placar. Q uem também ten-
tou pelo Verdão foi Estêvão, que 
deu muito trabalho para a defesa 
tricolor no lado direito do ataque.

A principal chance do pri-
meiro tempo foi com Richard 
Ríos, que viu Ruan Tressoldi tra-
var na hora da finalizaçmo. 'epois, 
(stêvmo finalizou e viu a bola ras-

NA ARENA BARUERI, 
Verdão venceu com 
gol de Vitor Roque, 
nos acréscimos

FOTO: CESAR GRECO/PALMEIRAS

Vitor Roque aproveitou rebote do goleiro e marcou o gol da vitória do  Verdão

O Brasil fechou a partici-
pação na etapa de Portugal 
da Copa do Mundo de ginás-
tica rítmica com três medalhas 
de ouro. A primeira dourada do 
conjunto formado por Maria 
Eduarda Arakaki, Nicole Pircio, 
Bárbara Galvão, Mariana Gon-
çalves, Maria Paula Caminha e 
Ana Luiza Franceschi veio no 
sábado (10) no all-around, que 
consiste na soma das notas das 
séries mista e simples.

Na série mista, a per-
formance da equipe coman-
dada por Camila Ferezin valeu 
26.150 pontos. Na sexta (9), 
a série simples havia rendido 

25.200 pontos. Na soma, o 
conjunto verde-amarelo atingiu 
51.350 pontos.

Neste domingo (11) o Bra-
sil garantiu outros dois ouros. 
O primeiro veio nas cinco 
fitas, aparelho no qual o con-
junto brasileiro somou 26.700. 
Superando a Espanha (prata 
com 23.050 pontos) e os EUA 
(bronze com 20.150 pontos).

A última medalha dourada 
veio na série mista (três bolas e 
dois arcos). A performance valeu 
às brasileiras 26.150 pontos, 
superando os EUA (prata com 
22.300 pontos) e a Espanha 
(bronze com 22.200 pontos).

Brasil fecha etapa Portimão da 
Copa do Mundo com três ouros

 GINÁSTICA RÍTMICA

par a trave. 'o outro lado, o 6mo 
Paulo arriscou com André Silva, 
de longe, e Ferreirinha, que cabe-
ceou por cima do gol de W everton.

A segunda etapa seguiu 
movimentada, mas só nos minu-
tos finais o Mogo passou a ficar 
com mais combate. E foi nos 
acrésimos que o gol saiu. Após 

boa Mogada pela esquerda, 9itor 
Roque rolou para Felipe Ander-
son finalizar. 5afael fez grande 
defesa, mas o artilheiro aprovei-
tou o rebote e fez o gol da vityria.

Com o resultado, o Palmeiras 
passa o Flamengo e se torna o líder 
do Brasileirão, com 19  pontos. O 
time carioca é o vice-líder, com 19 .

ESPORTE

A seleção brasileira de 
beach soccer fez história neste 
domingo (11), pois derrotou a 
Bielorrússia por 4 a 3, neste 
domingo (11) na Paradise 
Arena, em Victoria (Seicheles), 
para conquistar o heptacam-
peonato da Copa do Mundo da 
modalidade.

Com o t r iunfo deste 
domingo, o Brasil ampliou sua 
vantagem como maior campeã 
da competição, alcançando 
sete títulos (2006, 2007, 2008, 
2009, 2017, 2024 e 2025), 
cinco a mais do que Portugal, 
segundo maior vencedor do tor-
neio, com dois.

“Uma frase que ouvi do 
Falcão [ex-jogador da seleção 
de futsal] é que final não se 
joga, final se vence. Trago isso 
comigo em todas as competi-

ções que tenho a oportunidade 
de vivenciar esse momento, 
principalmente em Copa do 
Mundo”, declarou o fixo Cata-
rino em entrevista à CBF TV.

O JOGO
No confronto final contra 

Belarus, o Brasil ficou em van-
tagem graças a gol de Lucão. 
Belarus empatou ainda no pri-
meiro período. Na segunda 
parte da partida, a seleção 
brasileira amrcou mais duas 
vezes, com Rodrigo e Cata-
rino. No terceiro período, Bela-
rus reagiu e empatou. Porém, 
quando faltava pouco mais de 
um minuto para o fim do tempo 
normal, Rodrigo contou com a 
ajuda do montinho artilheiro 
para superar o goleiro adver-
sário e garantir o gol do título.

Brasil é heptacampeão  
da Copa do Mundo 
de Futebol de Areia

FOTO: BEACH SOCCER_X@FIFAWORLDCUP

Seleção garantiu título com vitória de 4 a 3 sobre a Bielorrússia

 BEACH SOCCER

N

Atlético-MG arranca virada sobre o Fluminense
O Atlético-M G venceu o Flu-

minense por 3 a 2 neste domingo 
����, em Mogo vilido pela oitava 
rodada do Campeonato Brasi-
leiro. Com o resultado, o clube 
mineiro subiu na tabela de clas-
sificaçmo, passando a ocupar a 
6ª posição, com 12 pontos. Já o 
rival carioca segue no 5º  lugar, 
com 13 pontos.

O primeiro tempo do con-
fronto foi morno, com ambas as 
equipes demonstrando dificulda-
des para criar oportunidades de 
gol. ( as dificuldades foram tan-
tas que a etapa terminou sem ao 
menos uma finalizaçmo no alvo.

O Fluminense se destacou na 
defesa, mas teve dificuldades de 
contra-atacar e construir boas tran-

sições, enquanto o Atlético-M G 
apresentou problemas para encon-
trar passes com profundidade.

O primeiro gol só saiu aos 
10 minutos do segundo tempo, 
com o Tricolor abrindo o pla-
car. Canobbio se aproveitou de 
sobra na entrada da área e chu-
tou rasteiro no lado esquerdo do 
goleiro, balançando as redes.

O Galo chegou firme para 
empatar com um golaço de 
Rubens aos 30 minutos, que 
bateu forte no fundo do gol. O 
goleiro Fábio até tentou a defesa, 
mas não teve chances.

A equipe mineira seguiu 
pressionando e conquistou a 
virada oito minutos depois. 
+ulN finalizou com força pela 

esquerda, Fábio espalmou e 
Junior Santos aproveitou o rebote 
para marcar o segundo.

O Fluminense reagiu e Serna 
igualou o placar novamente aos 
42, após receber um passe de 
M artinelli dentro da área.

Já nos acréscimos, Igor 
Gomes aproveitou o escanteio 
cobrado por H ul k  e cabeceou 
para o fundo do gol, fechando a 
vitória do Atlético-M G por 3 a 2.

SANTOS X CEARÁ
Nesta segunda (12), o duelo 

entre Santos e Ceará encerra a 
oitava rodada do Brasileirão. 
A partida será às 20h, na Vila 
Belmiro, com transmissão do 
SporTV e Premiere (PPV).

CLASSIFICAÇÃO
Posição P J V E D GP GC SG

1 Palmeiras 19 8 6 1 1 9 3 6

2 Flamengo 17 8 5 2 1 17 4 13

3 Bragantino 17 8 5 2 1 10 6 4

4 Cruzeiro 16 8 5 1 2 13 7 6

5 Fluminense 13 8 4 1 3 10 10 0

6 Atlético-MG 12 8 3 3 2 10 10 0

7 Bahia 12 8 3 3 2 7 8 -1

8 Botafogo 11 8 3 2 3 10 5 5

9 Ceará 11 7 3 2 2 9 7 2

10 Corinthians 10 8 3 1 4 11 14 -3

11 Fortaleza 10 8 2 4 2 10 5 5

12 Mirassol 10 8 2 4 2 13 11 2

13 Internacional 9 8 2 3 3 10 12 -2

14 Vitória 9 8 2 3 3 9 11 -2

15 Grêmio 9 8 2 3 3 7 12 -5

16 São Paulo 9 8 1 6 1 6 6 0

17 Vasco 7 8 2 1 5 7 11 -4

18 Juventude 7 8 2 1 5 7 20 -13

19 Santos 4 7 1 1 5 7 10 -3

20 Sport 2 8 0 2 6 4 14 -10

8ª RODADA
Sábado (10)

Fortaleza 5 x 0 Juventude 

Mirassol 2 x 1 Corinthians 

Grêmio 1 x 1 Bragantino 

Vitória 2 x 1 Vasco 

Flamengo 1 x 0 Bahia 

Domingo (11)

Sport 0 x 4  Cruzeiro

Palmeiras 1 x 0 São Paulo

Atlético-MG 3 x 2 Fluminense

Botafogo 4 x 0 Internacional

Hoje (12)

Santos x Ceará
20h – Vila Belmiro

Com golaços, Botafogo atropela o  Internacional

'o outro lado, o 6mo 3aulo 
perdeu a invencibilidade no tor-
neio nacional, estacionou nos 9  
pontos e fica em ���.

O Bot afogo venceu o 
Internacional na noite deste 
domingo ����, em Mogo vilido 
pela oitava rodada do Campeo-
nato Brasileiro. No Nilton San-
tos, o Fogão atropelou o Colo-
rado e bateu o rival por 4 a 0, 
sem grandes dificuldades.

Logo aos oito minutos de 
Mogo, ,gor -esus abriu o placar, 

depois de receber bom passe de 
-e൶nho e bater no canto. Ainda 
no primeiro tempo, aos 44, Artur 
acertou um lindo chute para fazer 
o segundo do time alvinegro.

O Inter voltou ligado para 
a segunda etapa e -ohn fez 
boa defesa em chute de Bruno 
7abata, mas quem fez o gol 
foi o Botafogo. Após lindo 

lançamento de M arlon Frei-
tas, Cuiabano dominou com 
espaço e bateu com categoria, 
por cobertura, para fazer o ter-
ceiro gol da partida.

M ais uma pintura saiu aos 
23 minutos. Alex Telles recebeu 
na entrada da área, armou uma 
bomba e acertou o ângulo do 
goleiro Anthoni:  4 a 0

Com a vitória, o Botafogo 
chegou aos 11 pontos e deu 
um importante salto na tabela. 
Agora, o time treinado por 
Renato Paiva ocupa a 8ª posição 
do Brasileirão.

'o outro lado, o ,nter perdeu 
a chance de colar no G-6 e esta-
cionou na 13ª colocação, com 9  
pontos conquistados.

 SELEÇÃO BRASILEIRA

Carlo Ancelotti é o novo técnico do Brasil
Carlo Ancelotti foi anunciado 

pela CBF como novo técnico da 
Seleção Brasileira, nesta segun-
da-feira (12). Ele vai comandar o 
Brasil até a Copa do Mundo de 
2026 e já treinará a Amarelinha 
nos dois próximos jogos pelas 
Eliminatórias diante do Equador 
e Paraguai, no próximo mês.

Ancelotti começa sua mis-
são já na próxima semana. E 
ela é reerguer uma seleção que 
patinou ao longo de três anos do 
ciclo de Copa.

Antes da disputa do Mun-
dial de Clubes, Ancelotti deixa o 
comando do Real Madrid após 
completar a temporada sem títu-
los pelo clube.

Ele se reunirá com Rodrigo 
Caetano, coordenador geral das 
seleções, e Juan, coordenador 
técnico, para definir a lista larga 
de convocados para os confron-
tos contra Equador e Paraguai, 
no próximo mês, nas Eliminató-
rias da Copa do Mundo.

Segundo a CBF, no dia 26, 
no Brasil, o técnico anunciará 
os escolhidos para os jogos em 
Guayaquil e São Paulo.

“Trazer Carlo Ancelotti para 
comandar o Brasil é mais do 
que um movimento estratégico. 
É uma declaração ao mundo de 
que estamos determinados a 
recuperar o lugar mais alto do 
pódio. Ele é o maior técnico da 
história e, agora, está à frente da 
maior seleção do planeta. Jun-
tos, escreveremos novos capí-
tulos gloriosos do futebol bra-

sileiro,” afirmou Ednaldo Rodri-
gues, presidente da CBF.

NEGOCIAÇÃO ANTIGA
Carlo Ancelotti era desejo 

antigo da CBF, que queria con-
tar com o técnico desde a saída 
de Tite após a Copa do Mundo 
de 2022. Em julho de 2023, a 
entidade anunciou Fernando 
Diniz como técnico interino até 
que Ancelotti chegasse ao fim do 
contrato com o Real Madrid, que 
seria no meio de 2024.

Mas, devido à instabilidade 
política da CBF, as negociações 
não avançaram e o técnico 
renovou contrato com o Real 
até 2026.

Recentemente, com a queda 
de Dorival Jr. do comando da 
Seleção, o técnico italiano voltou 
a ser o principal nome. As nego-
ciações chegaram a ser dadas 
como encerradas, mas o cenário 
mudou e o treinador assinou com 
a Seleção Brasileira.

Técnico italiano Carlo Ancelotti 
era sonho antigo da CBF
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